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随着意大利组合巴克西/罗塞蒂
射落飞碟双向混合团体金牌，巴黎奥
运会射击比赛全部结束。15块金牌
分属9个代表团，19支队伍有奖牌入
账。中国射击队大放异彩，共获5金
2银3铜，雄踞项目金牌榜和奖牌榜
第一。这一战绩也超过了2008年北
京奥运会上的5金2银1铜，刷新了
中国射击队的奥运会历史最好成绩。

中国队这套阵容以“00后”为主
力。不满 20 岁的黄雨婷和盛李豪
顶住压力，在10米气步枪混合团体
项目上为中国代表团摘下巴黎奥运
会首金。40年前，许海峰在洛杉矶
奥运会上为中国实现奥运金牌“零”
的突破。此后，杜丽、易思玲和杨倩
曾先后拿到奥运首金。本届奥运
会，这对“00后”组合将中国射击的

“首金传统”发扬光大。
气步枪个人项目上，盛李豪和

黄雨婷再接再厉，再添一金一银。
男子10米气手枪项目，谢瑜时隔16
年为中国队再度拿到这枚奥运金
牌。男子50米步枪三姿，今年两破
世界纪录的刘宇坤再度发挥高水
平，为中国队蝉联该项目金牌。第
三次踏上奥运赛场的李越宏宝刀不
老，在男子25米手枪速射项目上实
现历史突破，完成了中国队在步枪
和手枪项目上奥运金牌的最后一块
拼图。此外，齐迎夺得男子飞碟多
向银牌，刷新了中国男子飞碟选手
在奥运赛场的最佳战绩。

总结这次巴黎之旅，国家体育
总局射击射箭运动管理中心主任梁
纯表示，不断更迭和完善的选拔制
度是中国射击队本次取得佳绩的关
键。他介绍，目前射击队的选拔制
度公开透明，谁有本事谁上。在具
体操作上，并非简单的“一场定胜
负”，而是在选拔中融入了很多对项
目规律的认识。

“我们全体的教练员和管理人
员，大家一起研究如何让选出来的运
动员更适合参加奥运会，更能够扛得
住压力，这个是非常关键的。”梁
纯说。

梁纯表示，队伍在心理状态调

整、作风建设等方面也总结出了一
些行之有效的做法，这也是能取得
好成绩的原因之一。对于队伍下一
步的规划，梁纯说：“后续我们还要
进一步加强射击射箭的后备力量建
设。尽管我们的年轻运动员不断地
涌现，但我们还是要有努力追赶的
方向。特别是如何加强年轻运动员
的抗压能力，如何给他们提供更好
的机会参加国际比赛，如何让他们
更好地成长等等，都是我们下一步
努力的方向。”

从巴黎奥运会射击项目的整体
格局来看，各队强弱差距并不明显，
美国、德国等传统强队表现未能达到

预期，而智利、危地马拉等并非传统
强队的枪手屡有惊艳表现，赛场上产
生了一些纪录，发生了一些新故事。

阿德里安娜·鲁阿诺·奥利瓦在
女子飞碟多向项目上拿到了危地马
拉奥运参赛史上的首枚金牌。55岁
的格鲁吉亚老将萨卢克瓦泽成为历
史上首位以运动员身份参加十届奥
运会的女运动员。美国名将汉考克
男子飞碟双向摘金，成为历史上第
六位在同一个小项上拿到4枚奥运
金牌的运动员。

硝烟散去，人们的目光开始瞄
向4年后的洛杉矶奥运会。对于在
洛杉矶奥运会上射击是否还是奥运

首金的问题，国际射联主席卢西亚
诺·罗西表示：“很多年以来都是射
击项目见证奥运首金，对我们而言，
在洛杉矶奥运会延续这个传统是很
重要的，我们正在为此努力。”

罗西表示，在下一个奥运周期，
射击一些项目的规则还有可能更
改。“我们正在思考修改规则的问
题，我们已经有了很多想法，其中不
少来自运动员，我们必须多倾听运
动员的意见，特别是巴黎奥运会的
参赛运动员的意见，因为他们才是
这项运动的根基。我可以保证，新
的规则会让比赛更加精彩刺激。”

（新华社巴黎8月5日电）

无愧“王者之师”中国射击闪耀巴黎
新华社记者 林德韧 王梦

巴黎奥运会游泳比赛已于4日晚落下帷幕。
为期9天的赛事高潮迭起，这些重要数据告诉你，
别看只有4项世界纪录在拉德芳斯体育馆诞生，
这绝对是一届相当精彩的赛事。

——潘展乐接力游进46秒创历史

在4日晚举行的男子4X100米混合泳接力决
赛中，中国选手潘展乐在最后一棒自由泳中游出
令人难以置信的45秒 92的分段成绩，成为史上
首位百米自由泳接力游进46秒大关的人。在他
之前，100米自由泳最快接力纪录是美国选手莱
扎克创造的46秒06。从这个意义上讲，潘展乐的
惊天速度创造了历史。

在巴黎奥运会期间，潘展乐一战封“神”。法
国《西法兰西报》评论说：“这位来自中国温州的神
童在拉德芳斯体育馆的泳池里只用了45秒92（就
游完了100米）。他快如流矢，此前从未有人游进
46秒。”

——马尔尚个人项目4战4胜4破奥运纪录

法国天才少年马尔尚无疑是本届赛事最引人
注目的巨星之一。他在奥运会期间参加了4项个
人比赛，全部以打破奥运会纪录的方式夺冠，创造
了奥运游泳史上一段佳话。

马尔尚在 400 米混合泳决赛中以 4分 02 秒
95 的成绩夺得金牌，打破了菲尔普斯在北京奥
运会期间游出的4分 03秒 84的奥运会纪录；在
200 米混合泳决赛中以 1 分 54 秒 06 的成绩夺
冠，打破了菲尔普斯在北京奥运会期间游出的
1 分 54 秒 23 的奥运会纪录；在 200 米蝶泳项目
以 1分 51秒 21的成绩获胜，打破了由匈牙利选
手米拉克保持的 1分 51秒 25的奥运会纪录；还
在 200 米蛙泳中以 2分 05 秒 85 的成绩夺金，打
破了由澳大利亚选手库克保持的 2 分 06 秒 38
的奥运会纪录。难能可贵的是，后两项纪录是
他7月 31日晚相继创造的。

——四项世界纪录作古

和很多国际赛事一样，拉德芳斯体育馆里安
装了临时泳池。由于不需要和花样游泳、水球共
用一个泳池，因此泳池按照世界泳联的相关规定
建成2米15的深度。习惯了水深3米泳池的选手
们称它为“慢池”。

开赛前三天泳池没有掀起“波澜”，甚至男子蛙泳成绩整体“倒退”，“这
个泳池不好”频繁被提及。然而7月31日，中国队的潘展乐以46秒40的成
绩刷新了由自己保持的46秒80的世界纪录，成为本届赛事“最精彩瞬间”之
一。

0.4秒的差距对大多数人而言是个极短的瞬间，但对100米自由泳项目
来说却是“巨大的进步”。对于短距离项目而言，成绩提高0.1秒都是非常困
难的。潘展乐的成绩也引来一片惊呼和高度关注，甚至有人说这个成绩“非
人类”。

8月3日，美国队和中国队在男女4X100米混合泳接力决赛中都超过原
世界纪录，上演泳池巅峰对决。最终美国队以3分37秒 43的成绩夺冠，打
破了由英国队保持的3分37秒58的世界纪录；由徐嘉余、覃海洋、张雨霏和
杨浚瑄组成的中国队以0.12秒之差屈居亚军，成绩也超过了原世界纪录，同
时刷新亚洲纪录。

8月4日，美国运动员芬克在男子1500米自由泳决赛中以14分30秒67
夺冠，打破了孙杨 12年前在伦敦奥运会上创造的 14分 31秒 02的世界纪
录。紧接着，美国队在女子4X100米混合泳接力决赛中游出3分49秒63的
成绩并夺冠，打破自己保持的3分50秒40的世界纪录。

——金牌分布“均匀”

在巴黎奥运会游泳赛场上，总共有19个国家和地区的运动员登上了领
奖台，其中13支队伍获得了金牌。就获金牌的国家和地区数量而言，本届奥
运会与北京和里约奥运会持平，均为13个代表团，比本世纪以来的其他几届
奥运会都多。

本届奥运会成为本世纪以来游泳金牌分布最“均匀”的奥运会之一，主
要原因是昔日泳坛“霸主”美国队丧失绝对统治力，金牌数量降到10枚以
下，在他们的一些传统强势单项上，澳大利亚、法国、加拿大、中国、意大利、
匈牙利等队崛起。

这其中，不可不提的就有5日晚中国队在男子4X100米混合接力中，打
破美国队长达40年的垄断，首次拿到这个项目的奥运金牌。

据统计，美国队自2000年悉尼奥运会至2024年巴黎奥运会，7届赛事
游泳比赛所获金牌数分别为14、12、12、16、16、11和8枚，最近两届下降趋
势较为明显。与此同时，这7届赛事获得2枚及以上游泳金牌的队伍数分别
为6、5、5、5、4、6、8，总体走势趋于多元化。

（新华社巴黎8月5日电）
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新华社巴黎8月6日电（记者曹
奕博、马锴）国际篮联（FIBA）秘书
长扎格里斯日前在巴黎奥运会三人
篮球项目收官日的新闻发布会上表
示，巴黎的赛场氛围令他兴奋，将着
眼推动奥运会三人篮球参赛队全
球化。

继东京奥运会首秀后，三人篮
球项目在巴黎再次登上奥运舞台，
场馆的 4700 个坐席很早便销售
一空。

“巴黎不仅是一座美丽的城市，
更是一座热爱篮球的城市。如果我
们有一个能容纳一万人的场馆，我
相信门票也是会卖光的。”扎格里
斯说。

扎格里斯还回答了比赛允许替
换受伤球员的可能性。巴黎奥运
会三人篮球单循环小组赛中，美国
队主力球员弗雷戴特受伤，球队只
能以剩余三人阵容打完整个奥运
会。同样的问题也出现在之前征
战奥运会预选赛的蒙古国队身上，
当时他们有一名球员被取消资格，
最终在少一 人 的 情况下完成系
列赛。

对此，扎格里斯表示，国际篮联
需要在赛场竞争力、公平性和轻量
化办赛之间找到平衡。“运动员名额
对于国际奥委会来说是一个非常微
妙的问题，原则上，我们（FIBA）不
会特意增加替补球员。”扎格里
斯说。

巴黎奥运会男、女三人篮球项
目各有八支参赛队，而着眼下届奥
运会，扎格里斯提出了12支参赛队
的可能性。“如果我们有 12 支球
队，我们会像看待篮球一样看待三
人篮球。”他说。

“本届奥运会男子项目的参赛
队覆盖了三个大洲，女子覆盖了四
个大洲，非洲球队缺席了比赛。我
们将努力推动非洲球队参加 2026
年青奥会，帮助他们为 2028 年和
2032 年奥运会做准备。”扎格里
斯说。

“在三人篮球中，因为组建一支
球队所需的球员数量较少，这使得
人口较少或人才库不深的国家（地
区）也能打出好成绩。”扎格里斯说，

“三人篮球场上，每个人都有机会获
得成功。”

国际篮联秘书长扎格里斯：

每 个 人 都 有 机 会
在三人篮球上获得成功

新华社北京 8月 6日电 中国
反兴奋剂中心 6日发布声明，质疑
美国反兴奋剂机构对美国奥运田径
选手埃里扬·奈顿兴奋剂阳性的处
理结果。

奈顿在今年3月26日的兴奋剂
赛外检查中被发现类固醇（群勃龙）
阳性。但美国反兴奋剂机构（USA-
DA）在巴黎奥运会国内预选赛开始
前突然作出决定，宣称奈顿的阳性
结果是由运动员食用了受污染的肉
类引起的，决定不对其实施禁赛处
罚，并允许他最终代表美国参加巴
黎奥运会。

中心表示，奈顿兴奋剂阳性案
件的诸多疑点仍悬而未决。

“据相关研究表明，群勃龙是一
种蛋白同化制剂，具有极强的提升
力量和爆发力的作用，并不是常见
的污染物质。近年来，全球发生了
数以百计的群勃龙阳性。据公开信
息显示，绝大多数阳性都是基于四
年禁赛的标准予以处罚，仅三名美
国运动员因主张食品污染而逃脱了
处罚。在奈顿案件中，该案件的独
立仲裁员裁定，受污染的肉类来自
佛罗里达州的一家餐馆。问题在
于：USADA在事隔两个月后才开展

调查，恰巧又从同一家餐馆购买的
不同批次的牛肉中检出了群勃龙，
如此巧合实在让人匪夷所思。如果
美国市场的牛肉真是存在普遍的群
勃龙污染，USADA是否开展过广泛
的市场调查，是否做过数据统计，是
否提醒过美国运动员注意肉食品污
染的问题，是否研究过吃多少污染
的肉类会导致运动员检测阳性？
USADA负责人在世界反兴奋剂机
构（WADA）尚未审查案卷，上诉期
限并未截止的情况下即发表公开声
明宣称‘正义得到了伸张’。更值得
怀疑的是，该声明目前已被USADA
从官网中撤稿，与之一并被撤稿的
还包括其过往无过错污染案件的声
明与报道。如此反常的行动到底是
在隐藏什么？”中心在声明里说。

中心表示，USADA在面对中国
游泳运动员兴奋剂污染事件时，表
现出典型的“双重标准”：一方面极
力为本国运动员开脱，另一方面却
漠视世界反兴奋剂机构（WADA）
多次解释与瑞士独立检察官报告，
指责中国反兴奋剂中心和 WADA
一起“掩盖真相”，要求对中国运动
员实施制裁。虽然 USADA 是《世
界反兴奋剂条例》的签约方，但作为

美国收视率最高的几个职业体育联
赛的联盟——美国职业棒球大联盟
（MLB）、美 国 职 业 篮 球 联 赛
（NBA）、美国职业橄榄球大联盟
（NFL）以 及 北 美 职 业 冰 球 联 赛
（NHL）却不受《世界反兴奋剂条例》
的管辖，且作为绝大多数最成功的
美国运动员的培育者——美国大学
生体育协会（NCAA）也未签署《世
界反兴奋剂条例》。2006 年的《米
切尔报告》曾指出超过85名现役和
退役棒球运动员使用了兴奋剂，有
球员声称，百分之四十、五十，甚至
百分之八十的球员都在使用类固
醇。WADA 主席班卡在近期会议
中表示：“高达90%的美国运动员，
包括职业和大学体育运动员没有遵
守 WADA 相关条例。”此外，2020
年生效的《罗琴科夫反兴奋剂法》允
许该国对国际体育赛事中的兴奋剂
事件实行“域外刑事管辖权”。该法
案声称是为了打击兴奋剂行为，却
将美国国内的职业联赛、大学联赛
等赛事排除在外，这也说明美国政
府对于其国内外的反兴奋剂工作明
显采用了双重标准。

中心指出，USADA对自身长久
以来的反兴奋剂“陋习”视而不见，

反而执迷于“越界管辖”，要求对其
他国家实施制裁，妄图通过指责、打
击中国及其他国家以转移其国内反
兴奋剂工作中存在的严重缺陷，这
是赤裸裸的政治操弄和虚伪双标。

“自今年4月以来，美国国会、反
兴奋剂机构、媒体在中国游泳运动
员食品污染案件上故意选择性失明
失聪，企图通过捏造构陷混淆是非，
让国际社会与民众产生错误认知，
并借此将反兴奋剂问题政治化，鼓
动美国司法部和联邦调查局动用国
内司法和政治手段进行调查，发起
对该事件的‘长臂管辖’。如此不顾
吃相的恶劣行径，不仅是彻头彻尾
的‘双重标准’，还是对‘公平公正’
理念的肆意践踏。我们再次强烈敦
促USADA停止人为制造虚假叙事
和泛政治化的认知操弄，停止扰乱
和破坏运行有效的世界反兴奋剂秩
序和治理体系，停止以所谓的‘法律
手段’搞威胁施压和滥施‘长臂管
辖’；重新审视其在处理兴奋剂案件
时的方法和原则，确保其行动与全
球反兴奋剂体系的宗旨相符，并且
在反兴奋剂工作中能够展现出应有
的诚信和一致性，以重新获得国际
社会对其工作的信任。”中心说。

中国反兴奋剂中心质疑美国田径选手奈顿兴奋剂阳性处理结果

图为8月5日，在巴黎奥运会射击男子25米手枪速射决赛中，中国选手李越宏夺得冠军。
（新华社发）

新华社巴黎8月5日电（记者田
光雨、许仕豪）5日，巴黎奥运会羽毛
球赛场决出最后两枚金牌，丹麦名
将安赛龙击败泰国选手昆拉武特，
蝉联男单冠军；韩国名将安洗莹战
胜中国队何冰娇，摘得女单金牌。
巴黎奥运会羽毛球比赛全部结束，
中国队获得2金3银，位列本项目奖
牌榜第一。

男单决赛没有呈现出预想的激
烈态势。虽然世锦赛冠军、23岁的
昆拉武特跑动积极，努力凭借细腻
的网前手感得分，但年长 7岁的安
赛龙打出了卫冕冠军的霸气，他的

“楼顶”扣杀打得对手几无还手之
力。最终，安赛龙以两个 21:11 战
胜对手，成为继林丹之后第二位蝉
联奥运会男单金牌的运动员。

安赛龙赛后表示：“林丹是最好
的男单选手，是我的偶像。林丹蝉
联男单冠军，给了我很大的激励。
我告诉自己，如果林丹可以，我可能
也可以，所以我尽我所能去准备这
次奥运会。”

女单决赛中，头号种子安洗莹
以21:13、21:16战胜何冰娇。何冰
娇充分发挥了自己的进攻能力，在
部分阶段与对手形成相持，但整场
比赛的稳定性与对方仍有差距。安
洗莹则看不出受到膝伤影响，凭借
快速移动和良好防守在场上占据主
动，两局均在后半段发力拉开比分
制胜。

这位年仅22岁的奥运冠军赛后
认为自己仍未到巅峰状态，“我的黄
金时代还没有到来”。

中国羽毛球队领队、中国羽毛
球协会主席张军表示，国羽完成了

“保二争三”的既定目标，成绩中规
中矩。

两枚金牌由上届摘银的两对双
打组合郑思维/黄雅琼、陈清晨/贾
一凡获得。张军为两对组合弥补了
三年前的遗憾感到高兴和激动。“他
们年龄也不小了，在这么辛苦的备
战中坚持到最后很不容易。”

对取得银牌的几位选手，张军
也不吝赞美：“梁伟铿/王昶表现非
常不错，决赛从开始的紧张到最后
的释放，打出了中国男双的精气
神。刘圣书/谭宁也很努力，两对年
轻组合都只是输在经验上。何冰娇
决赛打出了她的水平，但安洗莹发
挥得更好，这位‘天才少女’获得冠

军确实是实至名归。”
张军也为陈雨菲和石宇奇感到

惋惜。“陈雨菲没有发挥出最好状
态，压力也过大，经历奥运赛场的洗
礼，相信陈雨菲还会重新回来。石
宇奇之前状态非常好，拿了几站冠
军，赛前有点高估自己，奥运赛场是
不一样的，对于困难的准备还是不
够。”

关于当今世界羽坛格局，张军
认为印尼、日本等传统强队不再强
势，泰国、印度等国家具备很强的
冲击力。“下一个周期竞争肯定更
难，希望中国年轻队员能尽快地
成熟起来，我们会创造更多机会
让他们去‘抢班夺权’，但很多位
置不是让出来的，一定是自己打
出来的。”

安赛龙、安洗莹摘金 国羽2金3银收官


